

QUITO, NOVIEMBRE 17 DE 1886.

Remitidos.

ESTAMOS DE DUELO.

Según la publicación hecha por el Sr. J. Alejandro Velasco en el N.º 90 de "El Comercio", parece que el H. Consejo de Estado no accede á la petición referente á la científica discusión que se debió sostener sobre el aforo de aguas. Esta negativa es un verdadero duelo para quienes, como nosotros, deseábamos ver completamente resarcida la honra ultrajada de una respetable Corporación, como el Instituto de Ciencias...

Y venimos las razones que el augusto Consejo de Estado haya tenido para no llevar á cabo la discusión aludida, que es de absoluta necesidad, sobre todo si se toma en consideración los puntos que someramente vamos á tratar, porque es ya tiempo que el público palpe la inconsecuencia del Sr. Fidel Sosa como economista, su poca instrucción como agrimensor, su timidez en cuanto á presentarse en público, sus errores, no diríamos como matemático (que nunca lo ha sido) sino como simple aritmético, amén de otras desigualdades con la amistad, que mas bien hubiéramos deseado que ocultase quedando en los vulgares episodios de su vida. Pero esto conviene para el criterio de personas sensatas é imparciales de un lado, el castigo que debe estar en proporción con la culpa; la vergüenza debe ser la pena de la presunción, y la reprobación de la sociedad debe perseguir á los que le son desleales y escandalosos. Improbamos el decreto dado por todo un Congreso, tratándolo de contradictorio é inadecuado; poner en duda el ídolo saber de una Corporación universitaria, en cuya instrucción fíca su mejor esperanza la juventud ecuatoriana; herir el amor propio de personas laboriosas y dadas al cultivo y fomento de las ciencias; ser inconsecuente hasta con sus amigos; todo este conjunto de actos indecorosos que trae la consignante desestima de su Patria (podría quedar impune en la sociedad) que dirán las Repúblicas vecinas que tienen puestos sus ojos en nuestros actos, especialmente en que se refiere al que hay de mas cruel, y delicado en una Nación como es su reputación científica! No quedará sin castigo, señores. Si la República quiere de inmarcescible lauro la frente del sabio modesto que le da gloria; si aplaude el proceder del hombre decoroso, y si premia con la inmortalidad á los patriotas que hacen su grandeza y su fama, también debe cubrir de baldón el rostro de quien con su presunción é ignorancia le avergüenza; debe probar los pasados de la inconsecuencia; y castigar con el olvido y el desprecio á los que le llenan de rubor con su reprensible conducta, y no saben velar con el diminuto los defectos de su Patria. El hijo que no arroja un manto de oro sobre los defectos de su madre, lleva en su propio corazón la malición de Dios y de los hombres. Queremos que la reprobación de la sociedad y del cielo le persiga hasta el último confin de la República, á donde, según dicen, se ha ido llevando á cuantas el enorme peso de sus imprudencias, y cubierto el rostro con la natural vergüenza y melancolía del hijo insolente con su madre é indolente á obedecer sus decretos.

Para confundir al Sr. Fidel Sosa con lo que decimos en este preliminar, tenemos pruebas más que suficientes y fidedignas. Duro es el cargo que tomamos á pechos, espionosa la senda en que nos ha puesto; pero estamos en la obligación ineludible de hacerlo porque es deber sagrado de buenos ciudadanos sacar siempre la cara por todo lo que dice reputación nacional; obligación de hijos bien nacidos es reparar la honra de la madre zaherida, y deber de leales y agradecidos discípulos el defender la reputación de los que tienen la gloria de haber dado nueva vida á la obra más fecunda en bienes que fundo García Moreno, cual es la Escuela Politécnica. Dios se acuerde pasamos en esos venerandos claustros universitarios, que siempre han sido

mirados con debido respeto y gratitud por almas de todo en todo opuestas á la de nuestro Sr. Sosa. La superficialidad es atrevimiento; presuntuosa, solo ella profana lo que debe respetar.

Siempre hemos considerado el Instituto de Ciencias como un foco de luz, que disipara las sombras de la ignorancia hasta en las regiones más apartadas de la República. Solo el Sr. Sosa lo tiene por insignificante; solo él ha ensuciado las sombras; nadie tiene razón fuera de él; Congreso, Corporación Científica, varones, como Prony, Sonet, Armandgand Tine y otros que han encaucado sobre los libros y son entidades que huelva fácilmente el Sr. Sosa; solo él camina por senderos de luz en el espacio indefinido lo restante de la humanidad está en la oscuridad con él negro manto de una eterna noche. Vamos, pues, á emprender el estudio de este cometa de nueva cola que, oculto en el más glorioso periodo de la Patria, enal fue el de García Moreno, apreciado por los grandes hombres, ha llegado en nuestros días sin saber cuando ni como al zenit de la ciencia, desde donde, con el cisnismo mas sorprendente, reprobaba todo lo que no es suyo, y halla errores aún en las obras más afamadas de la cultura Europa. Este nuevo Solón, ha llevado, como mas tarde lo probaremos, su audacia hasta tener en poco la ley de aguas del gran Congreso de Ciénaga.

Sepa el Sr. Sosa, que Dios que tiene en sus manos las extremidades del tiempo, lo ve todo. Muy enojado anda quien piensa que el Ser Supremo deja al hombre andar por el siniestro sendero que ha tomado, no tarde á temprano le saca del abismo en que se ha precipitado y le correje con las consecuencias de su propia imprudencia (Creyó Ud. Sr. Sosa, que cuando quiera y como quiera la de romper, á dentelladas la reputación ajena. Pensó que podía levantarse armado de su rastrera enalutación para hacer desmerecer á respetables Profesores! Desengáñese Ud. si así lo piensa. La sociedad tiene un criterio que es su misma opinión; ella ha reprobado su necio proceder; ella dice que el móvil de sus actos son efectos de una desechada envidia. Dios le tiene lástima, viendo que el humilde puesto que talves ocupa Ud. entre los hombres de ciencia, y que la quítela reputación que le ha dado como agrimensor, (medidor de tierras y no mas) haya sido causa de que Ud. se leche de presunción, y se crea, sin ninguna probabilidad, haber llegado al pináculo de la ciencia; cuando el primer corolario que deduce todo hombre verdaderamente sabio, es el convencimiento de la personal insuficiencia y la desconfianza de sus propias luces. Nosotros los alumnos del Instituto de Ciencias seremos los instrumentos de lo que se ve y lo que se siente en su conducta como agrimensor; y desde hoy nos constituiremos en atacadores de todas sus acusaciones, para dar á luz sus errores presentes y futuros. Ud. es demasiado pequeño para sostener una polémica con nuestros Profesores, quienes le llaman á la Universidad; pero Ud. huya como si le estorbaba la luz radiante de tan venerando lugar. Nosotros, como es no solo justo sino también serenos la defensa de nuestros Profesores. Entónces verá supientísimo Sr. cuán inconsecuente siente quien se mete en canchales de once varas, y que no es lo mismo cazar moscas que leones.

(Continuará.)

LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO DE CIENCIAS

Sección Literaria.

EL TRAJE LARGO.

á mis hijas Emma y Lidia.

Escuchad, que el cruz es grave. Hoy siento un pesar profundo. Que el alma explicar no sabe, Porque la cola es la llave Que abre las puertas del mundo.

Veo á mis hijas gozar Esas puertas al abrir,

Y fascinadas soñar; Y yo al miraras reír, Siento impulsos de llorar.

Mas ya la causa comprendo; Me enristezco contemplando, Como el tiempo va pasando; ¡Ay! las flores van abriendo Y el tronco se va secando!

Hijas de mi corazón! Ayer, todo era inocencia, Todo alegría, ilusión, Mañana con la razón Vendrá la triste experiencia.

Hoy, al jardín, olorosas, Liegan esas flores pálidas, Frescos botones de rosas. Se transforman las crisálidas En pintadas mariposas.

Y abren su pecho á otro amor, Que les robará la calma; Hoy nacen para el dolor, Que en la mujer, el candor Es la paz, salud del alma.

En su infantil devaneo No ven que un peligro encierra El mundo, que es su deseo; Al entrar en él las veo Bajar del cielo á la tierra.

Quién las habrá de amparar! En su inexperiencia, solas, Cuánto tendrán que luchar Entre las revueltas olas De ese poderoso mar!

¡No! Nave que al mar se lanza Y vá de su rumbo en pos, El puerto feliz alcanza! Llévate de piloto á Dios Y por anda la esperanza!

Con el ejemplo incesante La lección nunca es perdida; Tienen de espejo constante Á la virtud, á la amante Compañera déjme vida.

Y yo las he de perder! Alma y corazón les di! No me puedo convencer De que ellas no han de querer Á otros hombres más que á mí.

De sus plumas al calor El ave guarda su nido; Y se estremece al temor De que un alcón atrevido Vaya á robarle su amor.

Al final de mi jornada No anhelo dichas, ni el oro; Sin ellas no quiero nada; Y sé bien que una mirada Me ha de robar mi tesoro.

Ley del alma! Á la mujer El hombre busca, la quiere, Le dá ensueños y placer; Mas no le puede ofrecer Un amor que nunca muere.

Veó á mis hijas gozar, E invadiendo el porvenir Tiempo y me pongo á pensar... Por esa, al verlas reír, Siento impulsos de llorar.

TROFIMO GUERRERO.

Madrid.

Variedades.

Exposición universal en Barcelona.

El mejor entusiasmo reina en España a propósito de esta manifestación del trabajo, y la prensa de todas las provincias y los hombres de todos los partidos ayudan á emprender. Toda la Nación está interesada en el éxito de un concurso que ha de mostrar la cultura y la vitalidad de España.

El Prelado de Barcelona al frente del clero y los hombres más importantes sin distinción de ideas forman el comité de patronazgo.

El gran Palacio de la industria y del comercio ocupará una superficie de 70.000 metros cuadrados y tendrá la forma de un inmenso abanico dividido en 13 grandes naves rectangulares de 120 metros de largo, 20 de ancho y 19 de alto, excepto la nave central que tendrá 132 metros de largo, por 40 de ancho y 28 de alto. Por consecuencia de la forma adoptada quedan utilizables 12 naves triangulares del mismo largo que las otras.

Galerías interiores concéntricas establecerán la comunicación y se procurará que los productos expuestos sean colocados de modo que cada nave presente los de una Nación y

que recorriendo las galerías semi-circulares se encuentren los productos similares de todas las Naciones. En los salones de las doce estancias incluidas espaldas de las que una escalinata con la gran vía al Parque.

La fachada principal es de estilo bizantino recordando el gusto árabe. Tiene 360 metros de anchura y está dividida en 5 cuerpos de edificio.

El del centro está compuesto del pórtico que tiene 11 metros de anchura por 18 de altura y de dos sobrias torres de 45 metros coronadas de dos globos destinados á recibir dos grandes focos de luz eléctrica.

Los dos enjambres extremos de una altura proporcional forman dos elegantes pabellones.

El aspecto general será magestoso. (Traducido especialmente para El Comercio, de la revue diplomatique.)

Leemos en "El Estardarte Católico" de Santiago: DOS HISTORIADORES AMERICANOS.

Desde el jueves de la semana pasada se encuentran en nuestra capital, recién llegados de Europa por la vía de la cordillera, el canónigo de la Iglesia Catedral de Quito, señor don Federico González Suárez y el ex-secretario de la legación de Chile ante el gobierno español, señor don José Toribio Medina. Ambos vienen provistos de gran cantidad de documentos inéditos en su mayor parte, relativos á la historia colonial de la República de Chile y el Ecuador.

El señor Medina trae entre otras cosas, una colección de importantes datos históricos, y además una valiosa colección numismática en que ha logrado reunir los más raros y antiguos recuerdos del viejo mundo, particularmente de España.

Parece que muy pronto el señor Medina dará á luz una publicación en que dará á conocer esos documentos recién adquiridos en las principales bibliotecas y archivos de la madre patria.

Por su parte el señor González Suárez, á quien conoció el señor Medina en una librería de Madrid, y con quien contrajo estrecha amistad; así como también el viejo almirante Lynch, ha tenido mucha fortuna para registrar los antiquísimos archivos de Indias, sobre todo el de Sevilla, en que cuenta con más de setenta mil legajos.

El señor González Suárez permaneció año y medio en esta ciudad exclusivamente dedicado á buscar y recoger datos sobre el Ecuador, y de este modo pudo reunir los que posee, y con los cuales emprenderá pronto, tan luego como vuelva á su patria, la publicación de una Historia general del Ecuador.

El nombre del señor González no es desconocido entre nosotros, amén que visite por primera vez á Chile, pues lleva publicadas ya muchas obras de importancia, entre las cuales figura el primer tomo de la Historia eclesiástica del Ecuador y un "Estudio histórico sobre los canaris", antiguos habitantes de la provincia del Azay, y que le mereció aplausos de la Academia de la Historia de Madrid, y mediante el cual logró que se abriesen todos los archivos y se bibliotecas más principales de España.

En 1.º de Junio de 1884 se dirigió á Roma, sirviendo de secretario al Itmo. y Rlo. señor Arzobispo de Quito, señor don José Ignacio Ordoñez, que por aquel tiempo hizo en la ciudad santa su visita ad limina. Ha sido también consejero de Estado y director de Instrucción Pública de su patria y miembro correspondiente de la Academia de la Lengua, de España.

Desde ayer el señor González Suárez ha principiado á registrar algunos documentos que aún le faltan para su objeto y que se encuentran en la Biblioteca Nacional.

Enviamos nuestro saludo á tan distinguido y honorable hombre, y le deseamos que le sea grata su permanencia entre nosotros.

UN MANUSCRITO PRECIOSO. De Rossi, el muy conocido explorador de Catacombas, presentó al Papa hace unos días un manuscrito, por el cual se habían hecho inútilmente muchas investigaciones en la biblioteca del Vaticano.

Este manuscrito es el Repertorium librorum omnium Vaticanarum Archivi que había sido compilado por Miguel Leonico en el año 1615, durante el pontificado de Paulo V. Sus folios fueron separados de la Biblioteca los archivos de la Santa Sede.

El libro desapareció algunos años después de su compilación, y luego fue á parar á las manos de un fervoroso coleccionador, el caballero Giancarlo Bossi, quien suplicó á un amigo el arquitecto que le presentase su nombre en la Biblioteca del Vaticano. Es de tanto mas valor, cuanto que demuestra el estado de las colecciones pontificias de aquel tiempo.

EL PESIL DE REPETICION. Mientras que tantas fiestas de paz y alegría se celebran ahora en Alemania, tampoco se olvidan á descendir por un solo instante los preparativos de guerra, pues la cuestión de la introducción del fusil de repetición en todo el ejército alemán, en vez del de un solo tiro, se puede considerar en la actualidad como decidida.

Reservaciones enteras podrían prevverse ya con esta nueva arma, puesto que solo en las fabricas y en los talleres del Estado, en Spandau, se han acabado más de 200.000.

Seguro es que hasta el año 1888 podrán entrar en campaña, en caso de guerra; todos los regimientos de línea del ejército alemán con este fusil, del cual se asegura aquí que bajo inmejorables conceptos es superior al sistema Craptschek, introducido en la infantería marina francesa en la línea de Vercelli, también de repetición, en Suiza.

Que los demás Estados también que seguir pronto el ejemplo de Alemania, Francia y Suiza en este punto, es natural é indispensable, hasta que se invente otra arma mas mortífera, y así ad infinitum.

LA SECTA DE LA MUERTE ROJA.

Nada tiene que ver esta secta con los rojos de Francia ni de ninguna otra parte, y acaba de descubrirse en Rusia.

Profesa la Máxima de que el dejar sufrir al prójimo es cometer un pecado mortal, dando que así se inflige á Dios el espectáculo del dolor prolongado de esas criaturas. Fundándose en tal principio los filantropos sectarios matan á los enfermos.

Se denomina la asociación La muerte roja, porque sus ejecutores, vestidos de encarnado extrángulan con un lazo del mismo color á las víctimas, colocándose previamente sobre una especie de catafalco, iluminado tan solo por una lamparilla de aceite.

Describieron esta nueva aberración moscovita gracias al amor conyugal de un habitante de Saratov, cuya esposa, cuyo enfermo de peligro, empeñábase en librarse de todos sus males la madre y la hermana del marido, pero éste, al ver que no había otro medio, acudió á las autoridades que de segunda tomaron cartas en el asunto.

Están ya presos unos cuarenta miembros.

EL ARABE Y SU CABALLO.

Un árabe y su tribu habían atacado en el desierto la caravana de Damasco; la victoria era completa y los árabes se ocupaban en cargar su botín, cuando los guerreros del Bajá de Acre, que venían al encuentro de la caravana, cayeron de improviso sobre los árabes victoriosos dando muerte á un gran número de ellos y manteniendo á los prisioneros para conducirlos á Acre á la presencia del Bajá. Abon el Marsch, jefe de la tribu, había recibido una herida en el brazo durante el combate, como su herida no era mortal los turcos lo habían atado á un camello, despojándolo de su cabalgadura, que también continúan con el botín.

La víspera del día en que debían entrar á Acre, los turcos acamparon con sus prisioneros en las montañas de Jafat.

El árabe herido tenía las piernas atadas con una fuerte correa que se encontraba tendido cerca de la tienda donde los turcos dormían. Durante la noche no pudo conciliar el

año por el dolor de su herida, cuando de repente oye relinchar un caballo entre los otros que pacían la yerba al volar de la tienda. No pudiendo resistir al deseo de ir a ver por última vez al compañero de sus fatigas, fué arrastrándose trabajosamente hasta encontrar su corral.

— ¡Pobre amigo mío! le dijo: ¿Qué horas entre los torcos? —

— Tu serás encerrado bajo las bóvedas de un kan con los caballos de un agá ó de un buja; las mujeres y los niños ya no te darán la leche de sus camellos, ni la cebada y la dorra volverán á presentarte el pan del huero de sus manos ya no correrás libre en el desierto como los vientos de Egipto; no habrás en tu pecho las aguas del Jordán que refrescan tu piel tan blanca como el marfil. — ¡Si yo quedo esclavo, no importa! ¿serás libre? Ah! vuelve á la tienda que conoces, y di á mi mujer que Abon el Marsch volverá jamás; pasa tu cabeza entre las mantas para laher las manos de mis pobres hijos.

Hablándole así, Abon el Marsch bajó el rostro al suelo y sujetó los caballos, quedando libre el animal. El noble bruto vino á su amo herido y ensangrentado á sus pies, comprendió con su instinto lo que ningún lenguaje humano podía explicar; bajo la cabeza, ofendió á su amo, y apretando con los dientes el cinturón de cuero que ceñía su cuerpo, partió al galope llevándolo hasta sus tiendas. Al llegar lo soltó sobre la arena á los pies de su mujer y sus hijos, y el infeliz corrió espeluznado de fatiga. Toda la tribu lo lloró, los poetas lo cantaron, y su nombre está constantemente en boca de los árbes de Jerico.

Lamartine.

Son tantas las tragedias que ocurren todos los días en una vasta metrópoli como Nueva York, que con ellas podrían formarse mil dramas interesantes y mil espeluznantes novelas!

Hace pocos días, dos tiros de revolver que sonaron en una casa de huéspedes, marcaron el fin de dos vidas merced á un doble crimen. En una cama se encontraron tendidos dos cadáveres, caientes y palpitantes todavía. Era el uno un muchacho de catorce años que no despegó de su sueño, y pasó á la eternidad sin saber que el autor de sus días había solo también el autor de su muerte. El padre, que antes de matarse, había inculcado á su hijo, ya caído delo de éste con el revolver todavía humeante en la mano. ¿Qué motivo lo llevó á tan horrendo crimen? La codicia, la especulación, la ruina, la desesperación. Ese hombre era honrado y á fuerza de trabajo logró reunir un pequeño capital que le hubiera permitido sufre las más necesarias necesidades de la vida. Pero le aguijoneó la codicia, se lanzó á especular en Wallstreet, lo cogió el torbellino de la bolsa, y, no teniendo valor moral para conllevar su ruina, tuvo el valor físico de matarse, después de matar á su inocente hijo.

Los que escribimos.—Cualquier escritor activo ó del plomo tiene que escribir 30 palabras por un minuto. En este lenguaje corren su pluma por un espacio espacial entre 1164 pies ó se hace 304 yardas cuadradas.

Bajo esa 1664 ó principio, forman mos 16 curvas ó movimientos de pluma, al escribir cada palabra. Escribiendo 30 palabras por minuto, le damos á la pluma 480 movimientos, igual á 28.8 W por hora, y recorriendo al mismo tiempo un espacio de 960 pies ó se hace 330 yardas.

Escribiendo 5 horas diarias, (lo que es muy corriente) nos encontramos con 114,000 curvas ó movimientos de pluma, representando 1,650 yardas recorridas.

Calculándole al año 300 días hábiles de trabajo, damos á la pluma 432,000 curvas ó movimientos, recorriendo al mismo tiempo 495,000 yardas, igual á 281 millas ó 837 loguías.

Los detalles mencionados, como decimos desde el principio, parten del término medio observado con escritores notables por su ligereza ó destreza, pero si se desea saber lo que bajo la misma base, escribimos ordinariamente, reduciendo á

una mitad los números arriba mencionados, nos podemos formar una idea bastante aproximada.

UN VIAJE A NICARAGUA.

El Coronel Bat D nan de las Reservas de Maquitos, di, entre otros, los siguientes detalles de su viaje á Nicaragua.

— La más encantadora de aquella región dice ser los bosques cubiertos por un tapete de follaje y de infinitas, frescas y variadas flores. Casi todos los árboles son frutales y fríos y crecen á una altura considerable. La caña, por ejemplo, crece de 90 á 100 pies de altura, recta, gruesa y sin una rama. A esa altura abre su ramaje espesa y horizontal, en forma de quitasol el cilino, cubierto de flores. De cualquiera de estos árboles puede la verse un lote ó canot capaz de contener 40 ó 50 hombres. Todos los árboles de los nicaragüenses son canas de cebrillo ó de color, de gran capacidad.

Los árboles y otras plantas son casi todos frutales y de rica producción. El árbol del pan crece donde quiera. E inmensa, tan grande como el roble de Florida, con follaje muy verde. La fruta del pan parece en un principio un pequeño y conchuto el principal alimento de los habitantes del país, que lo usan particularmente en dos, en cortado ó en un tajado de tocino ó otra carne salada; lo cocen ó man y lo comen en seguida. En el bol de pan puede sumarse su alimento á muchas familias.

El árbol más bonito es el mango que crece en todas partes, tiene de veinte á cincuenta pies de circunferencia y de 75 á 100 de altura. Cada uno puede producir hasta 5,000 mango cada año. Esta fruta pesa una ó dos libras, tiene la cascara gruesa y su sabor es una mezcla de ciruela, la uva y algo de la pera.

Las frutas que se exportan por Bluefields y Rio Escondido para estas parajes, algunas de ellas, doce, diez y seis y diez y ocho pulgadas de tamaño, pesan de ocho á diez libras cada una y se venden allí de 40 á 50 centavos de oro.

El cañe es un sustituto del pan. El name crece en todas partes. Este tubérculo mide á veces 15 ó 20 pulgadas de largo y pesa de 15 á 20 libras, pero su tamaño regular es de uno á dos y un peso de cinco ó diez libras.

La palma de coco abunda en todo el país y produce cada una 365 cocos al año.

El plátano produce un racimo de 100 á 150 plátanos cada mes. Su reproducción es constante y todo su cultivo consiste en esparcir y limpiar la yerba que crece en su alrededor.

La caña de azúcar crece de 20 á 25 pies de altura y se reproduce sin cultivo, pero si se cultiva produce mucho más.

El café se cría mucho y es de la clase no jur del mundo; lo mismo que el maíz.

Los habitantes de Nicaragua, por lo general, son indolentes. Allí puede verse con quien hubiera caído un árbol. El pueblo es muy indolente, desordenado, leal y pacífico, trabaja sólo cuando le es necesario. Lo extraño ó raro hablar el inglés allí tanto como el español, particularmente en las poblaciones como tales de la costa. La vida es buena y la de la generalidad de los habitantes es prospera. El Capitán Sargent me refirió que un día vió á un indio que se encontró en la calle un saco con \$ 100 y anduvo todo el día buscando por las calles al dueño que lo había perdido. Desgraciadamente el pueblo se va continuando con el de los Estados Unidos y los americanos políticos y aventureros que van allí emplean á echar á perder el buen carácter de los nicaragüenses.

Estos son los momentos que darse puede, todo el mundo lo salda á Ud. por la calle quitándose el sombrero, y los negros que no lo van se tiran del pelo, diciendo á un log de 6 ó 8 ms regalo, con mucha gracia: *quid molina* *Si*.

Gaceta.

CALENDARIO.—Noviembre, miércoles 17.—Santa Gertrudis, la Magua, virg. y fund. y Santa Victoria, martir.

Jueves 18.—San Máximo, obispo. Viernes 19.—Santa Isabel, reina de Hungría, virg.

INSUBICION.

El Juegado 3. Municipal con fecha 18 del mes próximo pasado, se declaró abierta la sucesión de los bienes del Sr. Manuel Jurado.

Policia.—En nuestro último número publicamos una extensa carta que nos remitió el Sr Jefe General del ramo en contestación á un suelto que dimos en esta misma sección. Desde luego estamos de acuerdo con dicha autoridad sobre el poco respeto y ninguna consideración que se le tiene á los guardianes del orden público, pero también creemos que esas consideraciones y respeto, fáltan por causa de los mismos á quienes está encomendado dicho servicio. Una reorganización completamente distinta se hace necesaria en el día. Los oficiales, subalternos y celadores deben conocer sus deberes, manejarse con energía; pero sin abusar de la fuerza. Así se harán temer y respetar del mismo pueblo que hoy los mira con indiferencia.

Es muy conveniente que el público tenga conocimiento de todo lo que ocurre á este respecto, lo cual satisficiera una necesidad general y serviría de estímulo á los mismos empleados, pues en vista de los hechos que sucedan, sereno los primeros en elojiar á los que cumplen con su deber, así como tendre nos que reprochar siempre todo lo que no marche en regla.

Respecto á inexactitudes en que podamos incurrir, debemos advertir una vez más, que nunca damos una noticia sin estar muy bien enterados de ella y pública y notorio es que hasta hoy la policía no tiene más que el nombre, pocas veces ha cumplido con su obligación.

A fin de que en el sucesivo no demos datos que no sean tan detallados como los puede tener el Sr. Intendente, le suplicamos se sirva transcribirnos, á fin de librarnos de dudas y publicar los más importantes de ellos.

A propósito sabemos que el domingo 7 del presente por la noche fué fundado preso por encontrarse probablemente algo boedo, un individuo llamado Baltazar Ochoa y encerrado en un sótano inmundos de la policía. La familia de éste, desesperada por no saber su paradero, lo buscaron el día lunes en todas partes inclusive en la misma policía donde no hubo persona que de razón. Después de inútiles averiguaciones ó sea el martes por la mañana, insistieron en suplicar al portero, por misericordia les permitiera registrar el sótano, mes era posible estuviere allí. Efectivamente provistos de ve. Insperetrados y encontraron al desgraciado Ochoa casi moribundo; inmediatamente fué conducido al Hospital donde falleció á las doce de la noche del mismo día, apesar de los esfuerzos que hicieron para darle vida. Ochoa tenía una gran hinchazón en la cabeza como si hubiera sido ocasionado por fuertes golpes.

—Ahora preguntamos, ¿sabe el Sr. Intendente quién fué el que aprendió á Ochoa y cual la causa? Si ese hombre estaba enfermo, nada más na-

tural que haberlo hecho conducir al Hospital, quiz se habría salvado y no hubiera tenido la agonía de un perro. Nosotros deducimos que ninguno de los empleados se preocupó de él; y algo más, si el caso lo era en que fué encerrado. Si el infeliz hubiera tenido familia se habrían apercebido de que tenían un preso cuando su cadáver hubiera entrado en el establo de descomposición. Esto es horrible! Qué espectáculo para los desgraciados que caigan en esta mazmorra! No hacemos comentarios, no inculpamos directamente á ninguno, pero sí esperamos que los hechos se aclararán y que los autores de este punible descuido, serán castigados con toda severidad.

Guardia Nacional.—El Domingo se reunieron más de mil hombres en formación general, los Batallones comandados por sus Jefes, se dirigieron á los corredores bajos de la Universidad, donde se presentó el Exmo. Sr Dr. D. J. M. P. Caamaño, en el centro del patio principal y en breves palabras dijo al auditorio, lo siguiente:

La formación de las guardias nacionales es coetánea con la civilización y la vida establecida y respetada en todas partes donde se ha querido hacer positivo el regimen social. No es, pues, una institución que amenaza; sino una clasificación que asegura la tranquilidad de los que cumplen con la ley; es la lista de los ciudadanos, que sin estar ante la sociedad, forman un cuerpo destinado á sostener el orden, y con él sus mismos intereses. Por eso, al verse reunidos en consecuencia al del decreto fijo para revivir esta institución, muertos ó desmoralizados entre nosotros, los derechos que no es mi ánimo saber si son ó no adictos á la persona del actual Magistrado, ni pido que vosotros firme apoyo para la conservación de la ley, que es la fuente inagotable del progreso y bien estar público. Mi objeto es felicitarlos y felicitarlos, viéndolos bajo la dirección de Jefe que el Gobierno distingue y vosotros apreciáis debidamente y agradeceis este acto de significación práctica, que revela que seis ciudadanos respetuosos del orden constituido y una prueba palmaria de que las letras, el comercio y la industria fraternizan con la ley, y que, al mismo tiempo que la apoyan, deducen su propia garantía.

El Sr. Dr. Manuel Ontaneda, cura de Jijapa, que fué primero confinado en Guayaquil y después aquí, por cuestiones políticas, se halla preso en el Panóptico desde el 10 del presente.

Teatro.—Más de cincuenta trabajadores se ocupan en dar la última mano para la conclusión de las obras que se han llevado á cabo con un entusiasmo y decisión dignos de aplauso, gracias á la iniciativa que tomó en el asunto el Exmo. Sr. Caamaño.

El 25 debé ser entregado el teatro completamente terminado, la Compañía debe haber salido de Guayaquil el 14. El tramoyista y maquinistas deben llegar de un momento á otro.

Lemos en "La Nación" de Guayaquil el siguiente suelto:

Capitán Voyer.—Este celebre pi-

lista que tanto agradó á nuestro inteligente público, en el gran concierto que dio el domingo en la noche, parte hoy para la Capital de la República, donde esperamos será acogido con entusiasmo digno de las cosas que posee dicho artista.

El Capitán Voyer es el que estruendo el nuevo Gran Teatro de la Capital, arreglado últimamente por orden de S. E. el Presidente de la República, que atravesó para la ilustración de Guayaquil, que comienza la era de gloria de diversos cultos tendidos, no sólo á servir á la sociedad guayaquilense, sino también á corria dicha obra.

Tras el Capitán Voyer partirá la gran Compañía de Zarzuela Járquez.

¡Bien por Quito!

Capitán Voyer.—Este eximio artista y distinguido pianista debe llegar hoy, sólo permanecerá entre nosotros 3 días y será el que extrene nuestro teatro dando en él un gran concierto: Publicamos á continuación algunos datos biográficos acerca de este distinguido pianista y cuyo talento musical sabrá apreciar dentro de pocos días nuestra sociedad.

BIOGRAFIA DEL CAPITAN VOYER.

Reproducimos la siguiente biografía, que publicó hace algún tiempo "La Ilustración" de París.

—Louis Marcel Voyer, nació en Mele Doux Sevre. Su padre magistrado distinguido murió después de haber recorrido una brillante carrera, siendo Presidente del Tribunal de Argel. Su cariñosa madre, excelente pianista, fué su único maestro de música, y á estas circunstancias debe Voyer, sin duda, uno de los caracteres más preciosos en su talento: la personalidad. No pertenece á ninguna escuela—ha dicho un crítico eminente—por consistir por sí sólo una muy completa; ya del buen sentido; la de la verdadera superioridad.

—A la edad de 18 años entró Voyer en Saint Cyr, y dos años después salió de allí para ir á la Escuela del Estado Mayor. Desde entonces comenzó para él esa vida extraña que ejerció sobre su precario talento tan saludable influencia. El aprendizaje en Argel durante mucho tiempo en medio de los arreboles, y trajo del desierto ese sello de grandeza, apasionada que caracterizó su ejecución. Después sobrevino la guerra de Francia, las angustias del sitio de Metz, las emociones de los combates y los dolores de la carnicería y en la batalla de Gravelotte fué donde, tomando las ordenes del General Bataille, gravemente herido, recorrió en todos los sentidos el campo de batalla, señalado de entrafes, en el medio de la espesa niebla, y se vio obligado á salir con los pelotones de un Terrible journal, é hizo solemnemente juramento á Dios, si conseguía salir vivo, de consagrarse en adelante á socorrer á los pobres con el producto de su talento. Por eso, en medio de una sonata ó de un concierto, se parece oír en confusa lejania el estrepido del cañón, y el fulgor de la batalla á través del movimiento apasionado de su admirabile ejecución.

—Voyendo á veces de haber guiado sobre el piano todos esos mil años se hace oír de repente una queja melancólica, haciendo oír que el instrumento un gemido prolongado, pensativo, tal vez sin vosotros advertir, en momentos de santidad y de destierro, y comprendéis que es su propia historia la que ha venido por un instante á trar la voz de su pensamiento. Es decir, que la vida militar, en vez de alejar la dulzura de su ejecución, la eleva á su talento un carácter más romántico y un sello más original.

—A la organización que la naturaleza le ha dado, debe el Capitán Voyer la figura y elegancia de un digno portento; á su educación musical, la superlativa que él tan sólo sabe dar á las diversas composiciones de los maestros más diferentes; á su laboriosidad y constancia, su incomparable virtud; á la preciosa agilidad de sus dedos, sus rivales; y á un bondadoso y tierno corazón, el ser el intérprete más fiel del verdadero sentimiento.

¡¡ ATENCION !!

Se necesita una nodriza joven y de buena salud, lo más pronto posible. En esta imprenta se dará razón de la persona que interesa.

Quito, Noviembre 16 de 1886.

AVISO.

A todos las personas que se han servido abonarse á "Palcos", suplico se apresuren á consignar el valor en la Agencia del Banco Internacional.

Julian F. Saavedra.

AVISO.

Se vende una quinta de extensión de nueve cuabras en plano, situada en la calle principal de la parroquia de Cotocollao. La persona que interese puede hablar con el señor Benigno Donoso, ó su señora; en la casa del señor Adolfo Montano, al frente de la cochera, de la carnicería ó bien toque con el señor Dor. Vicente Mogro en su escribanía.

BOMBAS DE J. MORET Y BROQUET
BROQUET & SUCCESOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS



Para Riesgos, Incendios, Traslados de Vinos, Aguardientes, etc.

Las más sólidas en Francia y en los países extranjeros por su buen funcionamiento y por su sencillez.

5 MEDALLAS
 PARIS 1878
 Los Preceptos en varias exposiciones.

300,000 Enfermos tratados de

EMPEINES, GRANOS, VIRUS, ULCERAS
 POR EL
DEPURATIVO CHABLE
 En todas las Boticas del Universo
 Donde se da gratuitamente
 la Instrucción Chable

36 Rue Vivienne
CHABLE
 PARIS

300,000 Enfermos tratados de

GONORREAS, FLUJOS BLANCOS, PERDIDAS SEMINALES, DEBILIDAD, ATONIA de los Organos
 POR EL
CITRATO de HIERRO CHABLE
 En todas las Boticas Farmaceuticas
 En donde estas Boticas

JARABE DUREL
 AL ALQUITRAN FERRUGINOSO



Clorosis, Anemia, Catarro pulmonar, Bronquitis crónica, Catarro de la Végiga, Tisis, Tos conhusiva, Dispepsia, Páldas colorales, Pérdidas seminales, Cajarros antiguos y complicados, etc., etc.

Boulevard Desain, 7, en PARIS, y en las principales Farmacias.
 Se encuentra en Quito, en la Botica Francesa.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE

Polvere de Arroz especial
 PREPARADO AL HIGUITO
 Por **CH^{tes} FAY**, Perfumista
 Paris, 9, rue de la Paix, 9, Paris

AVISO.

Desde hoy garantizamos la conservación de nuestra cerveza por el tiempo de seis meses.

- 1ª Clase: veinte reales por docena con etiqueta, alambre y estaño
- 2ª clase: doce reales por docena.

Quito, 15 de Noviembre de 1886.

Cervecería del Machángara.

MEYTHALER & SCHMIDT.

QUINIUM LABARRAQUE
 APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

El QUINIUM LABARRAQUE es un vino eminentemente tónico y febrífugo destinado á reemplazar todas las demás cepas á juicio de la quina.

El QUINIUM LABARRAQUE contiene todas las productos activos de las mejores quinas combinados con los otros más preciosos.

El QUINIUM LABARRAQUE se ordena con felices resultados, á los convalescentes de enfermedades graves, á las mujeres recién paridas y á toda persona débil ó extenuada por fiebres lentas. Asociado á las verdaderas píldoras de Vallet produce los efectos más rápidos en los casos de *Clorosis, Anemia y Faldry de color.*

Por razón de su eficacia el QUINIUM LABARRAQUE se toma por copas de licor, con preferencia al fin de las comidas, y las píldoras de Vallet antes de comer.

Se vende en la mayor parte de las Farmacias autorizadas con la firma de:

Alf. Labarraque & C^o

Fabrication por mayor : La Casa L. FRÉRE y Ch. TORCHON
 19, rue (calle) Jacob, en Paris.

ORIZA LACTE-CREME ORIZA-ORIZA VELOUTE

ORIZA **AVISO** **ORIZA**
 á los Consumidores
 DE LOS GENEROS DE LA

PERFUMERIA ORIZA
 PARIS — 207, Calle Saint-Honoré, 207 — PARIS

LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA DE L. LEGRAND

1º Al particular empare con que se hacen deben en buen gusto y el favor del publico
 2º A su calidad inalterable y á las suavidades de sus perfumes.

AUNQUE SE HACEN IMITACIONES DE LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA Como la apropiada exterior de tales imitaciones es sicutis á la de los Verdaderos Productos Oriza, los otros consumidores debería preverlos contra tan ilícito comercio y considerar como falsificados todos los productos de calidad inferior que no son vendidos más que por las casas poco respetables.

SAVON-ORIZA-VELOUTE
 Se envia franco el Catalogo ilustrado.

LEON VILBOREAU
 EL VERDADERO
 NOMBRE
 SEGURO SEME CON DIBUJO

CHOCOLAT MENIER
 de PARIS
 COGNAC DE LAS
 MENTAGONES

EGROT
 CONSTRUCTORA EN PARIS



25, Rue Mathis, 25
 (CASA PRINCIPAL EN QUITO)

3 Medallas de Oro, Paris 1878
 Diploma de Honor, Amsterdam 1883

NUEVO APARATO
 de Destilación continua, de EGROT
 que, con la 1ª sencilla, da más sabor al RON, AGUARDIENTE, ESPRITU # VINO, &c.

NE-VA-S PERFECCIONES
 á los ALAMBQUES para hacer LIQUORES, DESTILADOS, etc.

INTERESANTE.

En el almacén de Antonio Estupiñán se recibe toda clase de moneda mala con su respectivo descuento; con tal que no sea de plomo.

TRIUNFO.

El que suscribe ofrece en venta una quinta situada en la esquina de la plaza de "Cotacollao".

Las casas tienen las comodidades necesarias, un delicioso Baño, y mariche cuabras de alfalfa.

ELIAS MENA.
 Calle de la Cruz de Piedra

EL APERTO DE VUELO ANDIS
 ANTES DE COMER TOMESE EL DELICIOSO
APERITAL
 LICOR tónico, higiénico y aperitivo
 ANALIZADO POR EL INSTITUTO DE ESTUDIOS
 LOS FALSIFICADORES SEAN PERSEGUIDOS

LA MARCA ES REGISTRADA

UNICO AGENTE
LUIS C. RIGAIL
 GUAYAQUIL

AGENTES EN QUITO
 M. ANDRADE VARGAS & HIJOS,
 Fundación de tipos de M. Rivadavia